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ORDRE DU JOUR 

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE 

LE 9 SEPTEMBRE 2014 

 

 

 

 

1. Ouverture de l’assemblée 

2. Nomination d’un ou une secrétaire d’assemblée 

3. Nomination d’un ou d’une présidente d’élection 

4. Adoption de l’ordre du jour 

5. Adoption du procès-verbal du 12 septembre 2013 

6. Suivi du procès-verbal du 12 septembre 2013 

7. Présentation et adoption des états financiers au 31 mars 2014 

8. Résolution pour la nomination de la firme comptable 

9. Dépôt des rapports : 

a. Présidence 

b. Coordination générale 

c. Divers comités 

i. Programmation – Nouvelle structure 

ii. Programmation – Vidéo « Je m’inscris » 

iii. Comité des voyages 

iv. Comité de surveillance 

v. Consigne pour la sécurité des membres REA 

d. Supplément statistique 

10. Élection des membres au Conseil d’administration 

11. Recommandations et suggestions émanant de l’assemblée 

12. Remerciements 

13. Fin de l’assemblée 
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Retraite en Action 

Compte rendu 

Assemblée générale annuelle 

du 12 septembre 2013 

 

Présence : environ 230 personnes 

1. Ouverture de l’assemblée 

Le président, Jacques Guèvremont, souhaite la bienvenue à tous les membres présents. 

 
2. Nomination d’un ou d’une secrétaire d’assemblée 

Il est proposé par Joan Walsh, appuyé de Jacques Lefaivre que Michèle Dextras soit 

nommée secrétaire d’assemblée. 

ADOPTÉ 

3. Nomination d’un ou d’un président d’élection 

Il est proposé par Normand Brière et appuyé de Michèle Dextras que Jean-Guy Daigle 

soit nommé président d’élection. 

ADOPTÉ 

4. Adoption de l’ordre du jour 

Il est proposé par Denise Dulude et appuyé par Jean-Guy Daigle que l’ordre du jour soit 

adopté. 

ADOPTÉ 

5. Suivi du procès-verbal du 4 septembre 2012 

Il n’y a aucun suivi. 

 

6. Adoption du compte rendu du 4 septembre 2012 

Il est proposé par Jean-Claude Barre et appuyé de Denise Faucher que le procès-verbal du 

4 septembre 2012 soit adopté tel que présenté. 

ADOPTÉ 

7. Dépôt des rapports 

Le président Jacques Guèvremont présente son rapport annuel et le rapport de la direction 

générale. Il explique aussi quelques graphiques qui démontrent la croissance de REA en 

ce qui concerne le nombre de membres et les sources de financement de REA. Il souligne 

également que les rapports des différents comités sont disponibles sur papier dans la salle 

et sur l’intranet de REA. 

 
8. Présentation sur le projet de redevances 

Jacques Guèvremont présente le progrès qui a été fait sur le projet de redevances depuis 

un an. 

• Un groupe de travail a été mis sur pied pour étudier la faisabilité du projet; 

• Une subvention de 313 900 $ sur 3 ans a été obtenue la Fondation Trillium de 
l’Ontario; 

• Deux ententes ont été signées avec Activigo et son président Jean-Luc Racine 

pour la mise en œuvre du projet; 
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• Un comité de surveillance a été mis sur pied pour suivre le projet et assurer sa 

progression. 

 
9. Présentation et adoption des états financiers 

Yvon Gravel présente les états financiers au 31 mars 2013. 

Il est proposé par Yvon Gravel et appuyé de Charles Kaszap que les états financiers au 

31 mars 2013 soient adoptés tels que présentés 

ADOPTÉ 

10. Résolution pour la vérification interne des états financiers de REA 

Attendu que les organismes subventionnaires exigent des rapports financiers vérifiés, 

Il est proposé par Yvon Gravel et appuyé de Roger Beauchesne que la firme Marcil 

Lavallée soit retenue pour procéder à l’audition comptable pour l’exercice 2013-2014. 

ADOPTÉ 

11. Adoption des nouveaux règlements administratifs de REA 

Une nouvelle loi canadienne sur les organisations à but non lucratif (Loi BNL) établit 
de nouvelles règles qui s’appliquent aux organisations à but non lucratif de régime 
fédéral. Puisque REA est une organisation incorporée au niveau fédéral, nous 
devons modifier nos règlements pour rencontrer les exigences de la nouvelle loi 
BNL. 

Le conseil d’administration a adopté un nouveau « Règlements administratifs No. 1 » 
qui se conforme aux exigences de la nouvelle Loi BNL. Ce nouveau règlement doit 
être adopté par l’assemblée générale et soumis à Industrie Canada au plus tard le 17 
octobre 2014. 

 
Pour assurer la bonne gouvernance de REA, la balance de nos anciens règlements 
devient les « règlements internes de REA ». Les propositions ci-incluses apportent 
les modifications nécessaires pour mettre nos règlements à jour. 

 
Proposition no. 1 
Le conseil d’administration de RETRAITE EN ACTION recommande l’adoption du 
nouveau « Règlements administratifs No. 1 » qui rencontre les exigences de la 
nouvelle Loi BNL. 

Il est proposé par Jean-Paul Leblanc et appuyé par Suzanne Lesage d’adopter le 
nouveau Règlements administratifs No. 1. 

ADOPTÉ 
 
 

Proposition no. 2 
Le conseil d’administration de RETRAITE EN ACTION recommande que les 
règlements de REA qui ne sont pas inclus dans le nouveau « Règlements 
administratifs No. 1 » deviennent les « règlements internes de REA » et qu’ils soient 
renumérotés pour refléter la réorganisation des règlements. 
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Il est proposé par Suzanne Pinel et appuyé par Gilbert Godard de modifier le nom 
des règlements à règlements internes de REA. 

ADOPTÉ 
 
 

Proposition no. 3 
Pour bien refléter le territoire desservi par RETRAITE EN ACTION, le conseil 
d’administration recommande de modifier l’article 3.1 : 

 

Article en vigueur Modification proposée 

3.1 
RETRAITE EN ACTION exerce ses 
activités principalement dans la région 
de la Capitale nationale. 

2. 
RETRAITE EN ACTION exerce ses 
activités principalement dans la région 
de la Capitale nationale et l’Est ontarien. 

 
Il est proposé par Marcel Bard et appuyé par Francine Cyr d’adopter la proposition 
no. 3. 

ADOPTÉ 

 
Proposition no. 4 
Suite à l’adoption à l’assemblée générale de 2012 de modifier les dates de l’année 
financière pour se terminer au 31 mars de chaque année plutôt qu’au 30 juin, le 
conseil d’administration recommande de modifier l’article 6.1.1. 

 

Article en vigueur Modification proposée 

6.1.1. 
L’assemblée générale annuelle a lieu 
dans les 90 jours suivant la fin de l’année 
financière de RETRAITE EN ACTION. 

5.1.1. 
L’assemblée générale annuelle a lieu en 
septembre de chaque année. 

 
Il est proposé par Marie-Claude Jean et appuyé par Rita Campeau d’adopter la 
proposition no. 4. 

ADOPTÉ 

 
Proposition no. 5 
Le conseil d’administration recommande la modification suivante à l’article 10.1.7 

 

Article en vigueur Modification proposée 

10.1.7 
La révocation ou l’amendement des 
statuts non compris dans les lettres 
patentes ne peut être mis en vigueur 

8.1.7. 
La révocation ou l’amendement du 
Règlements administratifs No. 1 ne peut 
être mis en vigueur avant que le ministre 
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avant que le ministre de l’Industrie en ait 
signifié son approbation par écrit. 

de l’Industrie en ait signifié son 
approbation par écrit. 

 
Il est proposé par Jean Courtemanche et appuyé par Roger Pharand d’adopter la 
proposition no. 5. 

ADOPTÉ 
 
 

Proposition no. 6 
Pour mieux refléter la relation de REA avec nos contractuelles payées, le conseil 
d’administration recommande les modifications suivantes au règlement 10.3 

 

Article en vigueur Modification proposée 

10.3 – 10.3. 1 à 10.3.5 

réfère à direction et directeur/directrice 

8.3 – 8.3. 1 à 8.3.5 

changé à coordination et coordonnateur 
général/coordonnatrice générale 

 
Il est proposé par Gilles Blache et appuyé par Michelle Dondo-Tardiff d’adopter la 
proposition no. 6. 

ADOPTÉ 
 
 
 

 
12. Élection des membres au conseil d’administration 

À titre de président d’élection, Jean-Guy Daigle explique qu’il y a six postes avec mandat 

de deux (2) ans à combler au Conseil d’administration. Trois membres du CA n’ont pas à 

être élus. Il s’agit de Michèle Dextras, Roger Beauchesne et Charles Kazsap 

Six mises en candidature nous sont parvenues avant la réunion pour combler les postes 

vacants : Il s’agit de Michelle Bachand, Yvon Gravel, Jacques Guèvremont, Suzanne 

Lesage, Lucy Turpin et Joan Walsh. 

Puisque le nombre de candidatures est égal aux nombres de postes à combler, un vote par 

l’assemblée n’est pas requis. 

 
13. Suggestions et commentaires des membres 

Suite à une courte discussion à propos du mot « jeune » utilisé dans notre mission, 

Huguette van Bergen suggère que notre documentation mentionne que c’est notre 

programmation qui nous garde « jeunes ». 
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14. Remerciements 

Les membres du Conseil d’administration transmettent leur appréciation auprès de 

Lise Villeneuve qui quitte comme membre du CA. 

Gilles Blache remercie le Conseil d’administration pour le travail qu’il fait au bénéfice de 

REA. 

 

 
15. Fin de l’assemblée 

Il est proposé par Charles Kaszap, appuyée de André Bonin que la séance 

soit levée. 
 

 

 

 

 

 

 

 

Michèle Dextras Jacques Guèvremont 

Secrétaire d’assemblée Président 

 

 

 

2013-09-16 
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« Retraite en Action est un organisme francophone, rassembleur, sans but 

lucratif, basé à Ottawa, qui offre aux jeunes retraités de la région de la capitale 

nationale, une programmation d’activités et de services qui favorisent leur 

mieux-être et leur épanouissement en misant surtout sur l’expérience, 

l’expertise et l’implication de ses membres. » C’est la mission de notre 

organisation. 

Fidèles à cette mission, les membres de votre conseil d’administration (CA) se 

sont acquittés de leurs fonctions avec brio et ont atteint les objectifs fixés dans 

l’esprit et la lettre des valeurs de notre organisation. Ce sont de nombreux 

membres qui nous l’ont dit dans leurs commentaires, en personne, par courriel 

ou en réponse à des sondages. Nous leur en sommes reconnaissants. 

Plusieurs événements dignes de mention ont marqué la dernière année 

financière. Grâce à la subvention de la Fondation Trillium, le début de 

l’année 2013-14 a marqué le lancement officiel de notre projet redevances. 

Jean-Luc Racine a quitté ses fonctions à Retraite en Action pour s’adonner à la 

mise en œuvre de ce projet. Anne-Marie Laurendeau, coordonnatrice générale, 

lui a succédé à compter du 1er août 2013. Nous sommes très fortunés d’avoir 

des personnes de qualité comme Jean-Luc et Anne-Marie pour veiller à 

l’encadrement administratif essentiel au bon fonctionnement et à la pérennité 

de notre organisation. La transition s’est faite sans heurt et efficacement. 

À l’automne 2013, nous avons décidé d’ajouter la TVH (taxe de vente 

harmonisée) aux frais exigés pour nos activités afin d’éviter un déficit 

budgétaire. Nous appréhendions à ce moment-là un déficit à hauteur de 

quelque 5,000 $. 

À la fin de l’année financière, pour des raisons comptables, nous avons choisi 

l’option d’appliquer la TVH à nos frais d’adhésion afin de pouvoir réclamer les 

crédits de taxes sur intrants (CTI) sur la totalité de nos revenus et non 

seulement sur une partie qui aurait exclu la subvention de la fondation Trillium. 

Ce n’est qu’à la fin de l’année financière que cette option nous est apparue 

avantageuse. En effet, ces modifications nous ont permis de terminer 2013-14 

avec un surplus de 17 447 $ (5 262 $ liés aux opérations courantes de REA et 

Rapport de la présidence 

2013-2014 
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12 185 $ pour les CTI qui sont principalement des remboursements sur les 

taxes payées sur les dépenses reliées à la subvention Trillium). Mais 

contrairement aux frais d’activités, REA compte absorber la TVH sur les frais 

d’adhésion. Dans l’avenir prévisible, il n’y aura donc pas d’augmentation à ce 

titre. Notre trésorier Yvon Gravel nous en dit davantage dans son rapport. Yvon 

mérite toutes nos félicitations pour l’excellent travail accompli à la trésorerie. 

REA a reçu son certificat de prorogation en vertu de la nouvelle loi canadienne 

sur les organisations à but non lucratif. Un grand merci à Michèle Dextras et à 

Alain Desaulniers qui ont piloté ce dossier. Afin d’améliorer la qualité, la fiabilité 

et la capacité de notre plateforme informatique, le CA a procédé en mars à la 

location d’un nouveau serveur. Après une période d’essai, le nouveau serveur a 

été mis en ligne avant le début de l’été 2014. Charles Kaszap et les collègues du 

comité des technologies de l’information méritent nos plus sincères 

remerciements. 

Sur recommandation du comité de programmation, le CA a approuvé une 

nouvelle façon de présenter les activités dans sa programmation à partir de 

l’automne 2014, soit une présentation axée essentiellement sur l’action, la 

marque de commerce de REA. Suzanne Lesage nous en fait part dans son 

rapport. Suzanne et les membres de son comité méritent aussi nos 

remerciements les plus chaleureux. Par ailleurs, le CA a créé un nouveau comité 

sur les finances présidé par Yvon Gravel et il a officialisé le comité des voyages 

présidé par Joan Walsh, comme un comité relevant du CA. 

Je profite de l’occasion pour remercier sincèrement tous mes collègues du 

conseil d’administration pour leur appui et leur dévouement. Ils ont travaillé 

sans compter aux bénéfices de tous les membres de REA. La solidité de notre 

situation financière et la qualité et la diversité de notre programmation en 

témoignent avec éloquence. 

Ce rapport est le dernier que je vous présente à titre de président. Après plus de 

5 ans au CA dont 3 à la présidence, je cède ma place avant la fin de mon dernier 

mandat de 2 ans. Bien entendu je reste membre de REA. Ce fut un plaisir et un 

grand honneur de servir les membres de REA. 

« Pour ses membres par ses membres » 

Jacques Guèvremont, président 
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Jacques Guèvremont, (Présidence) 

Michèle Dextras, (Vice-présidence) 

Yvon Gravel, (Trésorerie) 

Joan Walsh, (Secrétariat) 

Michelle Bachand, 

Roger Beauchesne, 

Charles Kaszap, 

Suzanne Lesage, 

Lucy Turpin, 

 

Anne-Marie Laurendeau, coordonnatrice générale 

Membres du conseil d’administration 

2013-2014 
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C’est avec plaisir que je vous présente le rapport de nos activités pour 

l’année 2013-2014. D’abord je dois mentionner que j’ai pris la coordination de 

Retraite en Action (REA) au mois d’août 2013, après que Jean-Luc Racine le 

quittait après 17 années à la direction générale… Ouf, de grandes pointures à 

porter. Mais quel défi stimulant. Vous m’avez accueillie très généreusement et 

j’en ai appris des choses à votre contact! 
 

 

Conseil d’administration 

Je dois vous dire que j’ai trouvé que REA est une organisation qui est bien 

menée. Votre conseil d’administration veille au grain comme on dit! Une de mes 

tâches principales a été de soutenir le CA dans ses travaux. Qu’est-ce que cela 

représente? C’est d’abord l’organisation de 10 réunions au cours de l’année : 

préparer l’ordre du jour en collaboration avec les membres du CA, préparer ou 

répertorier les documents au soutien des points à l’ordre du jour, assister aux 

réunions, conseiller les membres du CA au besoin, faire le suivi des décisions, 

préparer des plans de communications, envoyer des courriels aux membres de 

REA afin de les informer des décisions du CA, rédaction de lettres, etc. Aussi, 

une fois par année, le CA se rencontre pour la planification stratégique de REA 

(plan triennal et analyse des risques). Par la suite, il faut mettre tous les 

documents sur l’intranet des membres dans la section « documents » afin que 

les membres puissent en prendre connaissance. Nous avons aussi un calendrier 

administratif qui est en ligne et qui permet aux membres du CA de connaître les 

échéanciers et les tâches à effectuer pour la bonne marche de l’organisation. 

Pensons par exemple aux dates pour la soumission des rapports pour les 

subventions que nous recevons des différents gouvernements, mais aussi aux 

Rapport de la coordination générale 

2013-2014 

En 2013 – 2014, Retraite en Action : 98 nouveaux membres (+ 7.7 %) 

1 166 activités 

11 307 inscriptions aux activités 

19 003 présences aux activités 

6 331 heures de bénévolat 

49 articles dans le magazine « Action » 
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dates pour le renouvellement des polices d’assurance, ou le renouvellement de 

notre nom de domaine sur l’internet. C’est un outil indispensable et qui garantit 

que nous n’oublierons pas d’effectuer certaines tâches. 

Aussi, je suis membre d’office de tous les comités du conseil d’administration. 

J’ai donc participé à de nombreuses réunions des comités : comité de la 

communication et du bénévolat, le comité de surveillance (pour ces 2 comités, 

j’agis aussi à titre de secrétaire), comité de la programmation, comité des 

finances, comité des technologies de l’information, etc. Vous pourrez voir en 

détail le travail effectué par ces différents comités dans ce rapport annuel. 

Par ailleurs, depuis avril 2013, j’effectue la gestion de vos paiements aux 

inscriptions des activités et je donne un soutien à notre trésorier Yvon Gravel. 

Programmation 

Une autre partie importante de la coordination générale est la mise en place de 

la programmation de REA qui est renouvelée trois fois l’an. Grâce à mon 

infatigable collègue Chantal Richer, une fois qu’elle a complété chaque 

programmation avec l’aide du comité de la programmation, nous organisons 

pour vous six activités de Retrouvailles, soit trois au Patro d’Ottawa et trois à 

Rockland. Ces activités sont aussi suivies de six « petits-déjeuners des « flyés », 

encore là, trois au Patro d’Ottawa et trois à Rockland. Ces activités sont 

importantes pour le développement et le maintien des liens qu’entretiennent les 

membres et REA. 

Tout au long de l’année, en plus de la programmation régulière, REA a des 

activités organisées par ses membres et la coordination générale offre un 

soutien : lors du Jeu-questionnaire, le Tournoi de golf annuel, la « Porte 

ouverte » organisée par des membres de Rockland afin de faire connaître REA 

dans cette région, la conférence de presse avec l’honorable Madeleine Meilleur 

pour annoncer l’octroi de la subvention de la Fondation du Trillium de l’Ontario 

pour le projet Redevance, ou la Foire francophone des aînés organisée en 

collaboration le Centre de services Guigues, le Centre Pauline-Charron et la 

FARFO. 

« Implic-Action » 

Mais une des parties les plus importantes est sans aucun doute les liens que 

nous entretenons avec les membres qui sont impliqués au sein de REA. Cette 

année, nous en avons comptabilisé plus de 150 membres qui ont effectué plus 

de 250 différentes tâches à REA. Nous parlons ici de membres qui vous 
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accueillent lors des Retrouvailles, qui installent le petit-déjeuner lors du Petit- 

déjeuner des « flyés », qui enregistrent vos inscriptions dans le système 

informatique de REA, qui vous distribuent ou préparent les envois postaux de la 

nouvelle programmation, qui impriment vos cartes de membres, qui vous 

envoient une carte de condoléances lors d’un décès, qui sont responsables 

d’activités, qui siègent à un comité comme celui des voyages ou des 

équipements, ou qui siègent au conseil d’administration, wow! C’est ce que 

j’appelle de l’« Implic-action »! Cette année, pour remercier tous ces bénévoles, 

à la demande du CA, nous avons organisé une fête sous le thème « Jazzer 

ensemble », avec pâtisseries et vin mousseux, au son de l’orchestre Combo Jazz 

De La Salle. Je dois dire que nous nous sommes bien amusés, Chantal et moi 

avons remercié à notre façon tous ces membres impliqués! 

Relations extérieures 

Premièrement, je voudrais mentionner que nous avons une excellente 

collaboration avec les organisations qui nous permette d’organiser nos activités 

en leurs lieux, soit le Patro d’Ottawa, le Centre Richelieu-Vanier, le Centre 

communautaire Routhier et l’académie du Hockey à Rockland. 

Au cours de la dernière année, nous avons aussi continué à développer les 

relations que nous entretenons avec les représentants de la Ville d’Ottawa, les 

représentants du ministère de la Santé de l’Ontario, la Fondation du Trillium de 

l’Ontario, mais aussi avec le Secrétariat aux affaires des aînés de l’Ontario et le 

ministère de l’Industrie Canada. 

Et cette année, nous avons eu des relations avec des organisations pairs ou 

reliées à la francophonie, soit le Centre de services Guigues, le Centre Pauline- 

Charron, le Rendez-vous des aînés, le Club Oxygène, le Réseau d’Ottawa pour 

l’éducation, l’Entraide budgétaire Ottawa, le Centre de ressources 

communautaires de la Basse-Ville, la FARFO régionale, l’Association des centres 

d’aînés de l’Ontario. 

Du temps fut aussi consacré à la recherche de nouveaux commanditaires ainsi 

qu’à maintenir de bonnes relations avec nos précieux commanditaires, soit 

Richardsons GMP, Cimetière Beechwood et à partir de cette année, Chartwell 

résidences pour retraités. 

Pour conclure 

Comme vous pouvez vous en rendre compte, nous avons eu une année remplie 

de défis, mais aussi de succès grâce à vous, chers membres de REA. Je voudrais 
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ici prendre le temps de remercier Lise Broadbent qui nous a donné un bon coup 

de main au cours de l’année au niveau des inscriptions et des paiements. Aussi, 

je veux remercier Danielle Carrière-Paris qui agit à titre de rédactrice en chef du 

magazine en ligne « Action ». Elle réussit à mettre des mots sur tout ce qui se 

passe ici! Par ailleurs, je voudrais souligner ici l’excellente collaboration de 

Jean-Luc Racine pour la transition de tous les dossiers. Chantal Richer m’a 

accueillie et m’a bien soutenu avec toute la bonne humeur qu’on lui connaît! Et 

je ne peux taire le soutien indéfectible de Jacques Guèvremont et tous les 

membres du conseil d’administration. 

Merci beaucoup et à l’année prochaine! 

 

Anne-Marie Laurendeau, coordonnatrice générale 
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Programmation 

Les membres du comité, présidé par Suzanne Lesage, étaient cette année : Gilles 

Blache, Renée Proulx-Dubé, Lucy Turpin, Huguette Van Bergen, et Joan Walsh. 

Comme d’habitude, le comité de programmation s’est réuni à trois reprises pour 

planifier la programmation des activités des sessions de l’automne, de l’hiver et 

du printemps, mais en plus, a tenu autant de réunions supplémentaires pour 

discuter de la refonte de l’organisation du programme. Les activités de REA sont 

maintenant regroupées sous dix thèmes, dont les titres se veulent évocateurs 

du type d’activité désiré : vous êtes donc maintenant conviés à apprendre, 

bouger, célébrer, créer, remuer vos méninges, vous rencontrer pour échanger, 

sortir, voyager et aider la communauté, en commençant bien sûr par s’inscrire 

et s’informer. Le nom des activités n’a pas été changé afin d’aider les anciens à 

retrouver leur activité favorite. 

Les multiples activités proposées par les membres sont concrétisées et 

agencées dans le calendrier par Chantal Richer, qui de plus supporte et 

coordonne les activités du comité ainsi que la production des bulletins. Elle a 

été appuyée par Lise Broadbent pour une partie de l’année. L’activité de 

reconnaissance pour remercier les bénévoles a pris la forme d’un après-midi de 

vin et dessert au son d’un orchestre de jazz. On ne saurait vous dire assez 

merci. 

Le niveau de participation demeure très élevé dans la majorité des activités et le 

taux de satisfaction a été vérifié par de nombreux sondages – plus de 90 % pour 

l’organisation et le contenu et plus de 80 % pour les animateurs et professeurs. 

Nous avons instauré un système qui nous permet de gérer des listes d’attentes 

et de convier la prochaine personne sur la liste. La nouvelle activité qui a généré 

le plus d’enthousiasme cet hiver et ce printemps est sans contredit le Zumba 

Gold avec 100 participants répartis dans deux sessions et deux groupes! La 

popularité du club informatique ne se dément pas : les Gadgets iOS d’Apple 

remportent la palme de la plus longue liste d’attente : 45. Nous vous rappelons 

que la majorité des animateurs sont des membres bénévoles. Pour pouvoir 

Rapport des comités 

2013-2014 
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répondre à la demande croissante, nous avons besoin de membres impliqués. 

Merci à tous ceux qui le sont et qui le seront bientôt. 

Suzanne Lesage, présidente du comité et membre du conseil d’administration 

 

 

Communication avec les membres et le bénévolat 

Les membres du comité, présidé par Richard Beaudoin, étaient cette année : 

Michelle Bachand, représentante du CA, Suzanne Beaubien, Ginette Duclos, 

Anne-Marie Laurendeau, secrétaire, Lucie Masson, Estelle Mercier, Michèle 

Robichaud. 

Pour l’année 2013-2014, le comité s’est réuni à quatre reprises, soit le 13 

janvier, 18 février, 31 mars et 26 mai 2014. 

Le but premier du comité est de favoriser la communication de REA avec ses 

membres en facilitant l’accueil et l’intégration des nouveaux membres et en 

maintenant un haut niveau de satisfaction de tous ses membres eu égard aux 

activités qui leur sont offertes. Le comité a également pour mandat d’encadrer 

et d’appuyer le bénévolat au sein de REA et d’en assurer la relève. À cet égard, 

le comité a travaillé à l’élaboration d’un plan d’action 2014-2017 visant à 

promouvoir le bénévolat et la relève. Ce plan est divisé en trois points, soit 

l’accueil des nouveaux membres, l’encadrement et le soutien des responsables 

d’activités, et la relève des bénévoles. En ce qui concerne l’accueil des nouveaux 

membres, le comité a proposé, en accord avec l’équipe d’Huguette Van Bergen, 

de modifier la disposition des tables lors des Retrouvailles, afin de mieux 

accueillir et intégrer les nouveaux membres. Cette proposition a connu un franc 

succès à l’occasion des Retrouvailles du printemps 2014. Le Petit-déjeuner des 

« flyés » a adopté le même concept. Pour ce qui est de l’encadrement des 

responsables d’activités, une ébauche du « Guide du bénévolat » a été remise 

aux membres du comité et cette ébauche sera revue et mise à jour par Anne- 

Marie Laurendeau et Chantal Richer d’ici le mois de septembre prochain. 

Le comité avait également décidé, lors d’une réunion précédente tenue le 1er 

mai 2013, d’effectuer un sondage sur le degré de satisfaction des nouveaux 

membres quant à l’accueil qui leur a été réservé, ainsi que sur les activités et les 

services qui leur sont offerts. Un premier sondage a été effectué au 

printemps 2014, auprès de 313 membres qui ont adhéré en 2013. En tout, 290 

courriels ont été envoyés. Le comité a reçu 34 réponses, soit un taux de 

participation de 8.5 %. La plupart des commentaires étaient très positifs. Le 
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comité estime que ces sondages sont un bon moyen de favoriser la 

communication avec les nouveaux membres de REA et il a été décidé de refaire 

ce sondage auprès des nouveaux membres qui auront adhéré en 2014. Il a 

également été décidé de faire parvenir une copie de ce sondage au comité des 

voyages. 

Richard Beaudoin, président du comité 

 

 

Technologies de l’information 

Les membres du comité, présidé par Charles Kaszap, étaient cette année : 

Daniel Bibeau, Michel Cléroux, Jacques Guèvremont, Jean-Paul Leblanc, Suzanne 

Lesage, Raymond Pelletier, Rémy Roy. 

Retraite en Action est une organisation dynamique où les choses bougent et 

cela est particulièrement vrai du côté informatique. Tôt au cours de l’année 

fiscale le CA m’a demandé de prendre en charge le comité sur le site web. Lors 

de notre première réunion en octobre 2013, nous avons constaté que si nous 

voulions faire progresser l’informatique à REA, il faudrait prendre une approche 

plus globale. Nous avons donc refait son mandat, changé son nom pour : comité 

des technologies de l’information et fait approuver le tout par le CA. Le nouveau 

mandat nous permet de planifier et coordonner tout le support informatique de 

REA. 

Au cours de l’année, le comité s’est réuni quatre fois en réunion ordinaire et une 

fois extraordinairement. Outre le mandat, les sujets traités lors des réunions 

ordinaires furent : la planification stratégique de l’informatique, le plan de 

travail du comité, le niveau de support informatique possible et désirable à REA, 

le site Web, les défis et les enjeux, certains problèmes techniques et leurs 

solutions, la responsabilité de chacun des membres, le budget informatique et 

j’en passe. 

Depuis l’automne 2013, notre serveur donnait des signes d’épuisement. Nous 

commençâmes donc la planification de son remplacement et celui-ci fut acheté 

à la fin de mars 2014. Nous avons acheté une extension au serveur original 

jusqu’au 20 juillet pour nous permettre de bien planifier la transition. Cette 

dernière fut complétée lors de la réunion extraordinaire du CTI le 6 juin et le 

transfert du site Web de REA ainsi que toutes ses données le fut le 13 juin. Nous 

sommes donc en mesure d’offrir encore plus du côté informatique au cours des 

prochaines années. 
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En tout et partout ce fut une très bonne année du point de vue informatique à 

REA. Avec l’équipe hors pair du CTI, l’avenir s’annonce des plus excitants. 

Charles Kaszap, président du comité et membre du conseil d’administration 

 

 

Équipements 

Les membres du comité, présidé par Roger Beauchesne, étaient cette année : 

Roch Beauchamp, Daniel Bibeau, Hilaire Cholette, Yvon Gravelle, Charles Kaszap, 

Suzanne Lesage. 

Le comité a fonctionné sans réunion en utilisant le courriel. Les achats sont 

approuvés par le Conseil d’administration sauf pour des achats mineurs qui sont 

approuvés par courriel. 

Daniel Bibeau et Hilaire Cholette ont fait un travail exceptionnel avec 

l’inventaire. L’inventaire inclut un Identifiant REA qui définit la location et le 

groupe qui parraine l’achat, le nom, le coût, la spécification, les responsables et 

une photo. L’inventaire original d’avril 2013 était à jour en décembre 2013, sauf 

pour quelques achats. Daniel et Hilaire planifient une revue de l’inventaire en 

août ou septembre 2014. 

Charles Kaszap s’est joint au groupe et gère le côté informatique. Ce volet a été 

très occupé cette année. 

Je remercie les membres du comité pour un travail professionnel qui inclut du 

dépannage. 

Roger Beauchesne, président du comité et membre du conseil d’administration 

 

 

Voyages 

Les membres du comité, présidé par Joan Walsh, étaient cette année : Yolande 

Bernard, Francine Chartrand, Michelle Dondo-Tardiff, Lucie Goyette, Raymond 

Hurtubise, Jocelyne Limoges et Lucy Turpin 

Le comité se rencontre pour une troisième fois cette année à la mi-septembre. 

Plusieurs voyages sont organisés annuellement : le voyage de ski organisé par 

Denise Faucher, la grande sortie en vélo de Lise Desmarais, le forfait de golf 

préparé par Odette Lefaivre. 
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Pour la saison 2013-2014, il y a eu une croisière en Amérique du Sud, les 

Prairies canadiennes, le Grand Canyon et les parcs de l’Utah, un voyage de 

photographie à Québec. Quelques membres sont allés à Terre-Neuve en VR. 

Bientôt, il y aura le triathlon pour les 55 et plus et un voyage à Boston en 

octobre. Entre autres, pour 2015 sont en préparation un voyage pour aller 

observer les papillons monarques au Mexique, un long séjour sur la Costa del 

Sol, un voyage en Albanie et un à Toronto. 

Lucie Goyette s’occupe, en collaboration avec les organisateurs de voyage, de 

faire parvenir une fiche d’appréciation après chaque voyage. Cette fiche est un 

outil qui nous permet de toujours améliorer la qualité de nos voyages. 

Nous sommes à mettre à jour le mandat du comité de voyages qui devrait être 

soumis pour approbation au CA avant la fin de l’année. 

Joan Walsh, présidente du comité et membre du conseil d’administration 

 

 

Surveillance 

Les membres du comité, présidé par Roger Beauchesne, étaient cette année : 

Jean-Pierre Aubry, Daniel Bibeau, Gilles Blache, Yvon Gravel, Jacques 

Guèvremont, Michel Trahan. 

Le comité s’est réuni à trois reprises au cours de la dernière année. 

Le Comité de surveillance se rencontre ainsi périodiquement afin de s’assurer 

que l’entente entre Retraite en Action et la Fondation Trillium de l’Ontario soient 

respectées et que les indicateurs de rendement fixés par la Fondation soient 

atteints. Les membres du comité ont des discussions franches avec Activigo, la 

firme mandatée de réaliser ce projet. 

Le projet avance. Déjà 4 nouveaux clubs ont vu le jour au pays au cours de la 

dernière année. Ceux-ci ont permis de développer plus de 171 activités en 8 

mois de programmation, de générer 927 inscriptions et 1 104 présences, de 

même que 184 interventions bénévoles. Deux autres clubs devraient être lancés 

au mois de septembre 2014. 

La prochaine année devrait être déterminante pour le projet. Rappelons 

simplement que le projet prévoit la création de 18 nouveaux groupes de jeunes 

retraités un peu partout en Ontario. 

Roger Beauchesne, président du comité et membre du conseil d’administration 
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Finances 

Les membres du comité, présidé par Yvon Gravel, étaient cette année : Michèle 

Dextras. 

REA a créé un comité des finances en février dernier. Le comité a un mandat qui 

veut assurer une bonne gestion des finances de REA. La diversification des 

sources de revenus, et l’évaluation et révision régulière de nos dépenses et de la 

tarification seront des activités récurrentes du comité. 

Un exemple spécifique est la création d’un fonds de dotation sous la Fondation 

franco-ontarienne qui permettra aux membres de faire des dons à REA et 

recevoir un reçu aux fins d’impôt. Nous espérons finaliser l’entente avec la 

Fondation franco-ontarienne par la fin de l’été 2014. 

Le comité, au cours de la prochaine année, veut avoir plus de membres. Nous 

sommes présentement à la recherche de personnes ayant des connaissances en 

finance, recherche des commandites, expérience en gestion financière et/ou de 

l’intérêt à la bonne gouvernance financière de REA. Si cela vous intéresse, 

veuillez contacter l’un des membres actuels du comité des finances. 

Yvon Gravel, président du comité et membre du conseil d’administration 

 

 

 

Veuillez noter que le président et la coordonnatrice générale siègent d’office sur 

tous les comités. 
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Note : En 2012 REA a changé son année fiscale ce qui veut dire que les 

données statistiques pour cette année-là ne contiennent que 9 mois de 

données. Là où c’était nécessaire, les données des graphiques et tableaux 

furent converties en valeurs mensuelles pour permettre une comparaison 

plus juste entre toutes les années. Les données pour certaines années sont 

manquantes ce qui explique les lacunes dans certains tableaux et 

graphiques. 

 

 
Graphique 1 : ÉVOLUTION DU NOMBRE DE MEMBRES À RETRAITE EN 

ACTION (1998-2014) 
 
 
 
 

 

  

 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

 

 
   

 
 

 
 

1998 1999 2000 2001 2002 2003 2004 2005 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 

 # Membres 115 310 420 400 420 437 570 600 642 769 843 909 878 1012 1150 1250 1351 

Supplément statistique 

2013-2014 
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Nombre d'activités au programme 
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Graphique 2 : PROJECTION DU NOMBRE DE MEMBRES À RETRAITE EN 

ACTION BASÉE SUR LES DONNÉES HISTORIQUES (2001-2014) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
La projection jusqu’en 2028 utilise le même taux de croissance moyen que les premiers 16 ans. 

Graphique 3 : ÉVOLUTION DU NOMBRE D’ACTIVITÉS (2005-2014) 
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Nombre d'inscriptions/mois 
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Graphique 4 : ÉVOLUTION DES INSCRIPTIONS AUX ACTIVITÉS (2005-2014) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 2005 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014 

# inscriptions/mois 359 361 0 336 428 450 610 479 986 942 

 
* Les données pour 2012 sont pour 9 mois, les autres sont pour 12 mois 

 

 

Graphique 5 : NOMBRE D’INSCRIPTIONS PAR MEMBRE (1998-2014) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
* Les données pour 2012 sont pour 9 mois, les autres sont pour 12 mois 
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Tableau 1 : SOURCES DE REVENUS (2008-2014) 
 

 

 2008 2011 2012 (9 mois) 2013 2014 

Adhésions 16,7 % 11,6 % 12,7 % 12,5 % 9,9% 

Programmation 54,2 % 29,8 % 40,8 % 37,8 % 25,9% 

Subventions 9,4 % 47,2 % 36,5 % 41,7 % 56,5% 

Autres 19,7 % 11,4 % 10,0 % 8,0 % 7,7% 

 
Tableau 2 : ÉVOLUTION DES SUBVENTIONS (2014 $, 2008-2014) 

 

 

 2008 2011 2012 (9 mois) 2013 2014 

Ville d’Ottawa 
 

13,690 $ 

    

En $ 15,252 $ 11,515 $ 15,423 $ 15,359 $ 

En services 41,748 $ 32,195 $ 46,522 $ 45,826 $ 

Ontario -  $ 55,890 $ 33,027 $ 43,674 $ 42,700 $ 

Nouveaux Horizons -  $ 20,251 $ 9,716 $ 20,947 $ -  $ 

Trilium -  $ -  $ -  $ -  $ 116,100 $ 

TOTAL 13,690 $ 133,141 $ 86,453 $ 126,565 $ 219,985 $ 

 
Tableau 3 : ÉVOLUTION - $ PAR MEMBRE DES SUBVENTIONS (2014 $, 

2008-2014) 
 

 2008 2011 2012 (9 mois) 2013 2014 

Ville d’Ottawa      

En $ 16.24 $ 15.07 $ 10.01 $ 12.34 $ 11.37 $ 

En service - $ 41.25 $ 28.00 $ 37.22 $ 33.92 $ 

Ontario -  $ 55.23 $ 28.72 $ 34.94 $ 31.61 $ 

Nouveaux Horizons -  $ 20.01 $ 8.45 $ 16.76 $ -  $ 

Trilium -  $ -  $ -  $ -  $ 85.94 $ 

TOTAL 16.24 $ 131.56 $ 75.18 $ 101.25 $ 162.83 $ 
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Tableau 4 : DÉPENSES EN MAIN D’ŒUVRE PAR MEMBRE (2007-2014) 
 

 

 
Année 

 
# 

Membres 

 
Coûts réels 

main d’œuvre 

Dépenses 

par 

membre 

Dépenses 

mensuelles 

par membre 

Dépenses 

mensuelles 

par membre 

(2014 $) 

2007 769 40,698 $ 52.92 $ 4.41 $ 4.96 $ 

2008 843 44,015 $ 52.21 $ 4.35 $ 4.79 $ 

2009 909 44,965 $ 49.47 $ 4.12 $ 4.52 $ 

2010 878 56,306 $ 64.13 $ 5.34 $ 5.76 $ 

2011 1012 84,850 $ 83.84 $ 6.99 $ 7.32 $ 

2012* 1150 66,173 $ 57.54 $ 6.39 $ 6.59 $ 

2013 1250 68,894 $ 55.12 $ 4.59 $ 4.70 $ 

2014 1351 82,294 $ 60.91 $ 5.08 $ 5.08 $ 

* Les données pour 2012 sont pour 9 mois, les autres sont pour 12 mois 

 


